

**COMUNICADO DEL CURSO ANUAL MÉXICO 1917-2017. QUINTO  
MÓDULO: LA DÉCADA DE 1960. EL GOBIERNO DE LOS PRESIDENTES  
ADOLFO LÓPEZ MATEOS (1958-1964) Y GUSTAVO DÍAZ ORDAZ  
(1964-1970).**

**TERCERA SESIÓN: LA ECONOMÍA EN LA DÉCADA DE 1960**

**POR EL MTRO. JOSÉ GAMAS TORRUCO**

**1 DE JUNIO DE 2017**



(El Mtro. José Gamas Torruco)

Con la conferencia sobre la economía en la década de 1960, a cargo del Mtro. José Gamas Torruco, esta tarde, en el INEHRM, continuó el curso México 1917-2017, en su quinto módulo, en la tercera sesión.

“*Desarrollo estabilizador*” es el modelo que explica, define y caracterizó a la economía en México en el década de los 60, aseguró categórico el jurista, en la presentación de su intervención, y agregó que este desarrollo estabilizador está indisolublemente ligado al hombre, economista y abogado Antonio Ortiz Mena.

Gamas Torruco explicó el contexto histórico previo y durante la década de los 60 de la guerra fría porque afectó a México. Entre los acontecimientos que

tuvieron una influencia en el desarrollo económico del país, el abogado recordó la guerra de Corea, la formación de la Comunidad Europea de Defensa , un antecedente directo de la Unión Europea, el fin de la guerra en Indochina, y a posterior guerra en Vietnam, la venta del Canal de Suez, la rebelión en Hungría, la posterior Primavera de Praga y el despertar mundial de la juventud que, en particular, en México agitó las conciencias en la década de los 60 y en este recuento la enorme influencia que el llamado cuarteto de Liverpool tuvo en los valores de la juventud.

Con el *desarrollo estabilizador*, explicó el investigador, evolucionó la economía nacional durante un lapso de quince años, desde 1954 hasta 1970.

Precisamente, agregó, fue en 1954 que se dio la devaluación del peso frente al dólar estadounidense y que permitió la estabilidad cambiaria por más de 20 años, por eso es que muchos quisieran regresar a esta etapa económica, puntualizó el investigador.

Ese periodo, de 1954 a 1970, fue llamado por muchos economistas como la época de oro del capitalismo, recordó Gamas Torruco. Se ha resaltado en múltiples estudios prosperidad que experimentaron los 16 países capitalistas más desarrollados, señaló. En el caso de México se alcanzaron índices de crecimiento promedio anual del Producto Interno Bruto por persona de 3.4 por ciento, pero se logró con estabilidad de los precios internos, a diferencia del anterior periodo de crecimiento entre 1935 a 1953, cuando éste estuvo acompañado por presiones inflacionarias, explicó.

El protagonista que nos permite explicar el desarrollo estabilizador es Antonio Ortiz Mena, afirmó el abogado, él fue quien elaboró el programa de Política Económica Nacional, para el candidato presidencial Adolfo López Mateos, en 1957, en el que anticipó su plan para administrar las finanzas nacionales, donde prometía continuar los esfuerzos por mantener el equilibrio de la cuenta pública y señalaba que, el presupuesto anual de egresos del gobierno federal debía responder a la necesidad de que el Estado coadyuve a la solución de

problemas económicos y sociales de gran importancia nacional, recordó el jurista.

Unos meses después, cuando Adolfo López Mateos asumió como Presidente de la República, el 1 de diciembre de 1958, señaló el abogado, designó a Ortiz Mena secretario de Hacienda, cargo que ocupó también en el sexenio de Gustavo Díaz Ordaz (1964-1970). El propio Ortiz Mena escribió una memorias de donde me permitiré retomar la definición que él mismo dio sobre el desarrollo estabilizador, citó el investigador: *“el esquema de crecimiento que conjuga la creación de un ahorro voluntario creciente y la adecuada asignación de los recursos de inversión con el fin de reforzar los efectos estabilizadores de la expansión económica en vez de los desestabilizadores que conducen a ciclos recurrentes de inflación-devaluación”*.

El ponente explicó como gracias a esta fórmula se propició el desarrollo estabilizador en el que *el* Estado tiene la responsabilidad, conforme a las leyes básicas de la nación, de promover y encauzar el desarrollo económico, *con el propósito de* aumentar los salarios reales y mejorar la participación de los asalariados en el ingreso nacional disponible, realidad de la que hoy estamos cada día más lejos, finalizó el maestro José Gamas Torruco.